

EDITO

Dans ce numéro :

LE CRAPAL P 2

- L'équipe du CRAPAL

REPRÉSENTATION P 2

- Les aides Protection des Races Menacées en Pays de la Loire en 2024

TECHNIQUE P 2

- Retour sur les formations et activités des associations
- Création d'une association Marrons des Mauges - Marrons de Vendée

VALORISATION - FILIÈRES P 4

- Un début d'année prometteur pour le projet d'abattoir Porcin, Ovin, Caprin en nord Loire
- La filière Vache Nantaise se structure
- La filière biodiversités Maraîchines en croissance

TERRITOIRES P 4

- Une convention cadre avec le PNR de Brière pour les trois prochaines années

COMMUNICATION P 5 - 6

- Retour sur le Salon de l'Agriculture 2024

AGENDA P 6

- AG du CRAPAL le 25 avril
- Les prochaines formations
- Les événements où des races locales seront représentées

A LIRE, VISIONNER P 7

Des élevages de races locales, pour des territoires vivants.

L'élevage est plus que jamais critiqué et menacé. Cependant, les élevages de races locales progressent doucement, pour des territoires vivants. Les races locales contribuent à un récit qui rend le métier d'éleveur désirable. Les difficultés sont néanmoins présentes en races locales comme ailleurs et les défis à relever nombreux, malgré l'enthousiasme qu'ils suscitent.

Les races locales ont un rôle à jouer dans les dynamiques de territoires au bénéfice des biodiversités domestiques, sauvages et culturels.

Parmi les menaces, certains d'entre nous sont alertés par des discours incompréhensibles de certains militants du climat qui reprennent des études basées sur des indicateurs discutables, où l'empreinte carbone d'une ferme est rapportée à sa production (c'est-à-dire divisée par les kilos de viande produits). Un indicateur qui semble pertinent à retenir est l'empreinte carbone de la ferme rapportée à la surface (hectares), car **un troupeau de ruminants qui évolue dans un milieu riche en bosquets, haies, parcours, grands arbres** (y compris les marrons des Mauges) **ou prairies inondées, sans dépasser les capacités d'accueil du milieu, est non seulement vertueux pour le climat mais aussi pour le cycle de l'eau, de l'azote, du phosphore, pour la biodiversité et surtout pour la diversité de nos modes de vies qui sont liés depuis des milliers d'années aux herbivores ruminants.**

Le CRAPAL a réalisé des bilans carbone positifs chez des éleveurs de races locales. Ces élevages sont plus extensifs que la moyenne et très vertueux pour de nombreux critères contenus dans le paysage mais aussi la qualité nutritionnelle des aliments et les liens sociaux à l'échelle des territoires.

Mise en place d'une commission Agri-Biodiversité au sein du CRAPAL :

Parce que les éleveurs de races locales aspirent à vivre dans des territoires vivants, le CRAPAL souhaite accompagner ses membres dans des déclinaisons territoriales, en développant des collaborations entre associations de races et variétés et acteurs territoriaux comme les parcs naturels, les collectivités, les conservatoires naturels, les professionnels de l'alimentation, les naturalistes et les habitants.

Ces dynamiques sont bien ancrées dans les pays de Plessé, la métropole Nantaise, le marais Breton, ils émergent dans les Mauges, la vallée de la Loire, la Brière, le pays Yonnais et d'autres sont à venir. La commission Agri-Biodiversité du CRAPAL va s'attacher à tisser des collaborations avec ces différents acteurs territoriaux au bénéfice des Biodiversités domestiques et sauvages, particulièrement via le confortation et l'installation d'élevages de races et variétés locales.

La commission Agri-Biodiversité est ouverte, venez nous rejoindre.

LE CRAPAL

L'équipe du CRAPAL s'agrandit

Depuis le 8 février 2024, Amélie Briand a rejoint l'équipe du CRAPAL comme secrétaire comptable. Après avoir passé une douzaine d'années dans une association socioculturelle, Amélie travaille 3 jours par semaine pour le CRAPAL (lundi, jeudi et vendredi). Elle est notamment en charge du suivi des dossiers de financements (région, département) et de la comptabilité de plusieurs associations de races. Son contact : ameliiebriand.crapal@gmail.com ou via le standard de la Coop Idéal 02 40 56 64 12.



Amélie Briand

REPRESENTATION

Les aides MAEC Protection des Races Menacées en Pays de la Loire en 2024

Le cahier des charges 2024 est identique à la campagne 2023. [Détail du cahier des charges](#)

Conditions :

- être détenteur d'animaux de la liste de races menacées en région Pays de la Loire ; minimum 1 UGB, toutes races et espèces confondues
- adhérer à l'OS ou association d'éleveurs

Durée d'engagement : 1 an

Montant : 200€/UGB

Plafond : 7 500 €/an/exploitation avec transparence GAEC (pas de changement)

Demande d'aide à déposer sur Telepac du 1er avril au 15 mai 2024



TECHNIQUE

Retour sur les formations et activités des associations

VACHE NANTAISE :

Formation sanitaire en nantaise avec le GDS - 13 et 27/02/24

Alors que l'association La Vache Nantaise connaît une réelle dynamique d'installation ces dernières années (+18 éleveurs sur 2022-2023), il apparaissait important pour les éleveurs de se former aux bonnes pratiques sanitaires. Deux demi-journées ont donc eu lieu avec l'intervention d'un vétérinaire du GDS44. Les sujets abordés étaient les suivants : les maladies courantes lors d'achats d'animaux, les pratiques de prévention à mettre en place, les repères pour évaluer l'état sanitaire d'un animal par l'observation. La première demi-journée était axée sur le « kit introduction » que le GDS a mis en place pour l'acquisition de nouveaux animaux.

La deuxième rencontre a permis d'étudier des bonnes pratiques, avec des cas concrets et la visite d'une ferme. Une bonne participation (16 éleveurs et porteurs de projet) et des échanges intéressants ont permis le succès de cette formation !



PORC BLANC DE L'OUEST

Formation : Améliorer la valorisation des carcasses de porc en transformation - 12/03/24

Le syndicat des éleveurs de porc blanc de l'Ouest, Agro Bio 35 et la Fédération des Races de Bretagne ont organisé une formation sur la transformation des carcasses de Porcs à Legé (44), chez Gaëtan Serenne, paysan-transformateur. L'occasion pour une dizaine d'éleveurs d'échanger sur la découpe, la transformation et les recettes.



MOUTONS DES PAYS DE BRETAGNE

Formation « Repenser ses pratiques d'élevage en lien avec la biodiversité » - 4 et 6/12/ 2023

Les éleveurs de « Moutons des Pays de Bretagne » se sont retrouvés en décembre 2023 à Nort sur Erdre, pour échanger sur les pratiques d'élevages favorables à la biodiversité sauvage et domestique, au travers de l'outil « Dialogue Permanent pour la Nature » (Paysans de Nature). Cette formation a permis d'avancer sur la rédaction d'une chartre liée à la marque « Agneau Landes de Bretagne ».



Formation « Valorisation de la laine produite par son élevage » - Février à Avril 2024

Afin que la laine ne soit plus considérée comme un déchet et qu'elle retrouve un intérêt auprès des consommateurs et des éleveurs, l'association « Moutons de Pays de Bretagne » réfléchit à mutualiser sa valorisation. Pour cela, les éleveurs de Belle-île et Landes de Bretagne ont été formés par la Petite Filature Bretonne (22) au process de valorisation : de la tonte à la commercialisation. Puis, ils ont commencé en petits groupes locaux un travail de réflexion collectif, qui s'est poursuivi le 12/04 avec l'intervention d'acteurs de la filière laine à Saint-Lyphard (44).



La laine de moutons, un produit noble très mal valorisé et une filière qui se cherche sur le plan national.

Les 3 races ovines Bretonnes (Ouessant, Landes de Bretagne et Belle-île) ont participé à une étude autour de la laine. Fin 2023 pour un **inventaire lainier des races ovines Françaises** une collecte d'échantillons a été réalisée pour déterminer les principales caractéristiques dans chaque race. Les résultats sont en cours d'interprétation en vue d'une restitution courant d'été 2024.

Création d'une association Marrons des Mauges – Marrons de Vendée

Pour répondre à des demandes d'éleveurs, trois journées de formations ont été organisées par le CRAPAL, entre novembre 2023 et février 2024, sur la plantation, l'entretien et la valorisation des châtaigniers. Ces journées ont permis de faire connaître les variétés anciennes et locales « Marrons des Mauges et de Vendée » aujourd'hui presque disparues, mais aussi de créer une dynamique sur ce sujet. Trente-cinq personnes ont participé à ces formations. Une association Marrons des Mauges - Marrons de Vendée a été créée lors d'une Assemblée Générale constitutive le 26 février dernier. Cette association regroupe des agriculteurs, dont l'objectif principal est de sauvegarder et valoriser les marrons des Mauges et de Vendée.



Contact pour renseignement et pour rejoindre l'association : Elise GUIHENEUF, Animatrice CRAPAL, eliseguiheneuf.crapal@gmail.com - 07 88 19 74 32.
Président de l'association : Benoît Huntzinger

VALORISATION DES PRODUITS – FILIERES

Un début d'année prometteur pour le projet d'Abattoir Porcin, Ovin, Caprin en nord Loire.

Après une fin d'année où les intercommunalités du Nord Loire ont été informées du projet porté par l'APPPOC, le début d'année a permis de mobiliser 8 intercommunalités avec une participation au Comité de Pilotage et au cofinancement d'une étude de marché pour préciser le nombre d'éleveurs et les volumes concernés. Ce travail sera réalisé dans les mois qui viennent avec une restitution programmée en septembre. Le CRAPAL accompagne le projet dans la mise en œuvre de l'étude et l'animation du COPIL.



La filière Vache Nantaise se structure

Depuis le début du projet lancé en 2022, ce sont 18 élevages de vaches Nantaises qui ont contribué à la filière locale en viande bovine pour environ 5 tonnes en 2023 à destination de la restauration commerciale sur Nantes Métropole. Le travail se structure actuellement avec la définition du cahier des charges et l'approfondissement de 3 sujets : l'alimentation, le bien-être animal et la gouvernance. L'association travaille également à la création d'un produit de qualité à partir de veaux nantais. A l'occasion de l'assemblée générale (le 11 avril 2024), 2 recettes de saucisses de veau réalisées avec les chefs étoilés Charles Bernabé et Mathieu Pérou ont été présentées aux adhérents et partenaires. Le lycée hôtelier Nicolas Appert reçoit cet événement afin de participer à la sensibilisation des futurs restaurateurs, aux enjeux de l'origine des produits et à la connaissance de la race Nantaise.

Pour en savoir plus sur cette filière, rdv à l'[AG du CRAPAL](#) le 25 avril après-midi.



Préparation de la recette de veau Nantais aux algues par Charles Bernabé



La filière Biodiversités Maraîchines en croissance

L'assemblée des éleveurs et les Biocoop partenaires se sont réunis le 26 mars dernier au Lycée Nature de la Roche sur Yon. Au menu du jour : présentation des résultats de 2023 et du travail remarquable réalisé par les éleveuses tâcheronnes en charge d'assurer la commercialisation et la logistique de distribution de viande Maraîchine. En 2023, le chiffre d'affaires de la filière a progressé de 11% pour atteindre 93 000€. Les discussions ont notamment porté sur la saisonnalité de la production des veaux, l'accueil de nouveaux élevages et les pratiques favorables à la biodiversité. *Pour en savoir plus sur cette filière, rdv à l'[AG du CRAPAL](#) le 25 avril après-midi.*



TERRITOIRES

Une convention cadre avec le PNR de Brière pour les trois prochaines années

Suite aux différentes manifestations réalisées avec le Parc Naturel Régional de Brière depuis 2021, le CRAPAL vient de signer une convention cadre de partenariat avec les objectifs suivants :

1) Accompagner, renforcer, pérenniser les bonnes pratiques :

- Mise en place d'une formation MAEC obligatoire adaptée à la gestion agro écologique du marais (pâturage tardif, fauche raisonnée...).
- Accompagner la dynamique de groupe d'éleveurs à travers l'échanges de pratiques en lien avec les enjeux de biodiversités.
- Encourager l'élevage chez les particuliers dans une démarche de conservation génétique et d'entretien du marais.

2) Valoriser les bonnes pratiques :

- Valoriser le groupe d'éleveurs éco-pâturiers dans la reconnaissance territoriale de leur pratique vis-à-vis des collectivités et acteurs privés.

- Valoriser l'impact des pratiques du pâturage (éco-pâturage ou pâturage traditionnel) sur les enjeux de maintien de la biodiversité et des paysages.
- Participer à l'accueil, sur le territoire, de personnes en formation ou recherche d'emploi en lien avec les fermes en races locales.



3) Connaître, anticiper, innover :

- Inventorier les éleveurs de races locales et connaître leurs rôles dans l'entretien de l'espace et de la biodiversité.

COMMUNICATION

Retour sur le Salon de l'Agriculture 2024

Plusieurs associations d'éleveurs de races locales à petits effectifs ont présenté des animaux au Salon de l'Agriculture : vaches Saosnoise, Maraîchine, Bretonne Pie Noire, Froment du Léon, Moutons Bleu du Maine et Ouessant, Races Mulassières du Poitou, Porc Blanc de l'Ouest.

Jean-Louis Langlais, co-Président du CRAPAL et Julien Grayo, coordinateur étaient présents le lundi 26 et mardi 27 février, ce qui a permis des rencontres et échanges fructueux avec des instances régionales et la Fédération Nationale des Conservatoires (Terrabiodiv).



La région Pays de la Loire avait un espace (inauguré par la Présidente de Région, le mardi 27 février). Les éleveurs exposants ont été invités à participer à un petit-déjeuner avec la vice-présidente et la présidente du Conseil Régional le mercredi 26 février.

Des ateliers communs ont été co-organisés avec l'Alliance des cuisiniers (USPG).

Voici les retours d'associations qui ont participé au salon :

Vache Saosnoise

3 vaches Saosnoises ont été présentées. 16 personnes, dont 10 éleveurs ont assuré une présence. 7 séances de dégustation de viande Saosnoise ont été organisées : du veau cuisiné par un chef étoilé vendéen sur le stand des Pays de la Loire, et des grillades de différentes viandes au stand de l'IDELE et autres OS. Cet évènement a permis de rencontrer le grand public mais aussi des professionnels (éleveurs, bouchers, acheteurs d'animaux vivants, cuisiniers et d'élargir le réseau de vente directe...).



Vache Bretonne Pie Noir

L'Union Bretonne Pie Noir a participé au SIA 2024 comme à son accoutumée ! Une 40aine de bénévoles se sont rassemblés autour de 8 animaux en représentation (4 vaches, 1 bœuf et 3 veaux).

Des temps d'échanges entre éleveurs et cuisiniers ont été organisés par l'UBPN sur différents thèmes : les valeurs communes, le temps de travail, l'économie et la représentativité des métiers.

Par ailleurs, l'UBPN a proposé des animations sur le stand, dont 2 jours en collaboration avec l'Association des Paysans Producteurs de Gwell (APPG) pour présenter le Gwell et des présentations sur les rings.



Vache Maraîchine

Reçu sur le stand de l'OS RBLPE, avec les éleveurs des races Mirandaise et Saosnoise, l'association la Vache Maraîchine a ciblé sa communication sur l'importance de lier la race et son milieu, pour garantir la rusticité de l'animal, un haut niveau de biodiversité et une belle résilience économique, en s'adossant notamment à l'exemple de la filière « Biodiversités Maraîchines ». Les échanges furent nombreux, instructifs, parfois avec des visions différentes mais toujours passionnés autour des valeurs liées à ces races.



Porc Blanc de l'Ouest

Le syndicat des éleveurs de Porc Blanc de l'Ouest était présent sur le stand du Ligeral et a proposé toute la semaine des produits en dégustation et en vente.

Une dizaine d'éleveurs se sont relayés sur le stand pendant le salon. La race a également organisé un concours, le mercredi premier mars, en présence de musiciens du Bagad de Cesson Sevigné (35) qui ont fait découvrir la culture bretonne aux spectateurs. Ce concours, événement familial et convivial a permis aux éleveurs de se retrouver le temps d'une matinée et de comparer leurs animaux.



Races mulassières du Poitou

Les Races mulassières du Poitou étaient présentes comme chaque année au salon de l'agriculture avec 7 chevaux de Trait poitevin, 2 ânes Baudet du Poitou et 3 Mule poitevine. Des présentations ont été faites tous les jours sur le ring équin et des animaux ont participé à différents trophées (compétition entre les champions des différentes races de Trait et d'ânes). Des rencontres ont aussi eu lieu avec les élus d'une grande majorité de collectivités territoriales qui soutiennent l'association.



Moutons d'Ouessant :

Le Groupement des Eleveurs de Moutons d'Ouessant, présent depuis près de 30 ans au SIA, présentait 5 moutons d'Ouessant et ses produits lainiers. Pour accueillir le public et « parler de la race » 14 adhérents se sont succédés sur les 10 jours avec enthousiasme et passion. Les éleveurs ont effectué plusieurs présentations de la race et participé aux animations sur « les fibres animales » et l'éco pâturage.



AGENDA

25/04 : Assemblée Générale du CRAPAL - Loireauxence (44) [Programme](#)

10h30 -12h30 : AG ordinaire / **14h - 16h : Table ronde autour de la valorisation des races locales (filières)**

Les prochaines formations

- **Alimentation et évaluation de l'état corporel des ovins Bleu du Maine** - 19/04/24 - Laval [Descriptif](#)
- **Communiquer via les réseaux sociaux - Vache Nantaise** - 7/05/24 et 21/05/24 - Prinquiau (44) [Descriptif](#)
- **Reconnaître la faune et la flore Marais Bretons et lien avec les pratiques agroécologiques (MAEC)** - 21/05/24 - La Barre de Monts (85) [Descriptif](#)
- **Mieux gérer le pâturage en Marais Breton - Intérêts du report de stocks sur pieds (MAEC)** - 27/08/24 - Notre Dame de monts
- **Mieux gérer le pâturage en Marais de Brière - Intérêts du report de stocks sur pieds (MAEC)** - été 2024 - Brière
- **Décrocher un contrat d'éco-pâturage avec une collectivité** - été-automne 2024 - [Descriptif](#) - [Préinscription](#)

Les évènements où des races locales seront représentées

5/05 : Animations autour des races locales à la ferme de la Chantrerie - Carquefou (44)

1/06 : Fête Paysanne - Ferme du Pré tords - Le Perrier (85)*

2/06 : Fête du local au MIN de Nantes - Nantes (44)

16/06 : Fête de la laine et des Races locales - Kerhinet, St Lyphard (44)* (organisé par PNR Brière, CRAPAL)

14/07 : Fête du Mouton - Ligné (44)

6 au 8/09 : Festi élevage - Chemillé en Anjou (49)*

6 au 9/09 : Foire de Béré - Châteaubriant (44)

8/09 : Le Grand Marché - Nantes (Machines de l'île) (44)

*présence du CRAPAL

Thèmes	Articles, vidéos...
Maraîchine	Ils élèvent des vaches de valeur patrimoniale Ouest France mars 2024
Nantaise	Christophe Sorin, éleveur de nantaises et gestionnaire de réserve à Grand-Lieu - Reportage France 3 - janv. 2023 Témoignage d'un restaurateur étoilé cuisinant du veau Nantais Météo carte (à 3min) L'harmonie entre la vigne et les vaches nantaises avec Nicolas Suteau ! Vidéo - fév. 2024
Produit – Gwell®	À Donges, une ferme produit du Gwell, un yaourt breton - Ouest France - janv. 2024 Le gwell, un yaourt de tradition bretonne - France 3 Pays de la Loire - janv. 2024
Nantaise et Bretonne Pie Noir	« Revoir nos petites vaches », France 3 Région Bretagne - mars 2024 Documentaire complet Vidéo Bretonne Pie Noire Vidéo Nantaise
Moutons des Pays de Bretagne - Eco-pâturage	Sur l'île de Ré, des moutons dans les remparts - journal Ré à la Hune - fév. 2024 Ces éleveurs du pays d'Auray ont choisi de préserver les races bretonnes de moutons - Ouest-France - janv. 2024
Poule Noire de Challans	Misez sur la poularde nantaise pour Noël - Reportage TELENANTES déc 2023
Porc Blanc de l'Ouest	Mieux manger, mieux vivre. La fressure, comme au temps des cochonnailles - Ouest France - fév 2024 Ces porcs blancs de l'Ouest, race ancienne aux grandes oreilles, « vivent à leur rythme » Ouest-France - fév. 2024 « Jambon, lard et la manière » - France Télévision , article Le NouvelObs - déc. 2023
Végétal - Marron des mauges	Cette ferme du Maine-et-Loire ravive un arbre fruitier oublié des Mauges - Ouest-France - Nov. 2023 Article Vidéo
Fête Vache Nantaise	Fête de la Vache Nantaise : Un film documentaire en projet pour 2025 - Les infos Pays de Redon , mars 2024
Publications INRAE Races locales à petit effectif	Étude concernant l'actualisation, la définition et les exemples de valorisation des races locales, rustiques, menacées. INRAE - sept. 2023 Volet 2 – Races rustiques - Définition de critères simples Volet 3 – Valorisation des races locales
Elevage en zone humide -race locale	Paroles d'éleveurs : Elevage en zone humide et race locale viable ou pas ? CEN Webinaires élevage de vaches Maraîchines (Paysan de Nature) et de moutons Solognot
Biodiversité domestique	LA BIODIVERSITÉ DOMESTIQUE Vers de nouveaux liens entre élevage, territoires et société. Extrait livre Quae - 2023
Histoire et génétique	Quand l'histoire de l'élevage éclaire les récites génomiques - webinaire - 21/12/23
Ethnozootechnie	Lettre de la société d'Ethnozootechnie (SEZ) Editorial « Les éleveurs au cœur des pré-occupations de la SEZ » janv 2024



Plus d'informations sur les actions du CRAPAL : <https://crapal.fr/>

Directeurs de publication :
Frédéric SIGNORET et Jean-Louis LANGLAIS Co-Présidents du CRAPAL
Rédacteurs : Julien GRAYO, Florence BROSSET et Elise GUIHENEUF
Mise en page : Elise GUIHENEUF

CRAPAL
5 LA MOUTONNIÈRE
44260 PRINQUIAU

La Région Pays de la Loire soutient le CRAPAL et les races patrimoniales

